

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 23 al 29 de octubre de 2025)

Deuda de EE.UU. alcanza los 38 billones de dólares. En medio de un cierre del gobierno federal, la deuda nacional bruta del gobierno de Estados Unidos supera los 38 billones de dólares el miércoles 23, una cifra récord que pone de manifiesto la rápida acumulación de deuda del país. También es el período más corto en el que el país ha sumado otro billón de dólares en deuda fuera de la pandemia de Covid-19. Estados Unidos había llegado a la marca de 37 billones de dólares en deuda nacional bruta en agosto de este año. La actualización de los 38 billones de dólares se encuentra en el último informe del Departamento del Tesoro que registra las finanzas diarias de la nación.

Kent Smetters, del Modelo Presupuestario *Penn Wharton* de la Universidad de Pensilvania y quien trabajó en el Departamento del Tesoro durante la presidencia de George W. Bush, dijo a *The Associated Press* que una carga de deuda creciente lleva con el tiempo a una mayor inflación, lo que erosiona el poder adquisitivo. El gobierno de Trump afirma que sus políticas están ayudando a frenar el gasto público y que reducirán el enorme déficit de la nación. Un nuevo análisis realizado por funcionarios del Departamento del Tesoro indica que, de abril a septiembre, el déficit acumulado totalizó 468 000 millones de dólares. El secretario del Tesoro, Scott Bessent, dijo el miércoles 23 en X que esa es la lectura más baja desde 2019.

Dólar opera con tendencia mixta. El dólar estadounidense cotizaba hoy con una tendencia mixta en medio de las habituales inestabilidades financieras de inicio de semana. Este lunes 27 aparece con tendencias dispares, luego de una remontada de seis días frente al yen y una racha de tres días de pérdidas frente al euro, mientras los inversores se preparan para una semana repleta de reuniones de los bancos centrales y negociaciones comerciales. La Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos concluye su reunión de política monetaria de dos días el miércoles 29, mientras que las decisiones sobre tasas del Banco Central Europeo y el Banco de Japón se conocerán el jueves.

Lagarde cree que el dólar está perdiendo su encanto. La presidenta del Banco Central Europeo (BCE), Christine Lagarde, no da puntada sin hilo. La francesa está aprovechando el mal momento por el que pasa el dólar para intentar que el euro ocupe poco a poco ese lugar. Para ello, Lagarde aprovecha cada ocasión que tiene para recordar que el dólar ya no es lo que era y que quizás el euro sí tiene los ingredientes necesarios para cubrir el espacio que está dejando la divisa que lleva reinado en el mercado más de 50 años. Lagarde ha llamado a este proceso o tendencia como “la pérdida de atractivo del dólar estadounidense”.

En declaraciones al programa *Face the Nations* del canal estadounidense CBS, Lagarde afirmó: “Veo señales de que el atractivo del dólar se está erosionando ligeramente y el futuro dirá si esa erosión continúa”. La francesa no se refiere solo a la depreciación del dólar contra el euro, también a la pérdida de confianza en lo

que hay detrás del 'billete verde': EEUU y sus instituciones. Esta tendencia está, a su vez, arrastrando a otras divisas *Fiat* que siguen a menudo los pasos del dólar y de la Reserva Federal, lo que ha llevado a varios analistas a hablar de un cambio de paradigma incipiente.

EE.UU. y China pactan sobre tierras raras, aranceles y productos agrícolas. Los gobiernos de Estados Unidos y China perfilan un acuerdo que incluiría la no imposición de controles a la exportación de tierras raras, la no imposición de un arancel adicional del 100% a productos chinos y la compra de productos agrícolas estadounidenses para esa nación asiática. El posible acuerdo fue delineado este domingo 26 por el secretario del Tesoro, Scott Bessent, y el representante comercial de la Casa Blanca, Jamieson Greer, en declaraciones a la prensa en Kuala Lumpur, Malasia. Ambos funcionarios han sostenido negociaciones con sus contrapartes chinos en anticipación de la reunión del presidente Donald Trump con el primer ministro chino Xi Jinping, esta semana.

"El presidente me dio la máxima influencia cuando amenazó con aranceles del 100%, si China imponía sus controles globales a la exportación de tierras raras. Así que creo que la hemos evitado, y así se evitarán los aranceles", declaró Bessent a Martha Raddatz en el programa *This Week* de ABC sobre las conversaciones con el viceprimer ministro chino, He Lifeng. Bessent dijo enseguida: "También acordamos compras sustanciales de productos agrícolas para los agricultores estadounidenses. Acordamos que China comenzaría a ayudarnos con los precursores químicos para esta terrible epidemia de fentanilo que está asolando nuestro país. Así que, en general, diría que fue una reunión muy positiva".

China se consolida como "fuerza estabilizadora y pilar clave para la recuperación económica mundial". En un mundo marcado por tensiones geopolíticas, riesgos recurrentes y un crecimiento económico global debilitado, China emerge como una fuerza estabilizadora esencial y un pilar fundamental para la recuperación económica mundial. Así lo evidencia el XV Plan Quinquenal (2026-2030), según se desprende de un análisis del *Global Times*.

Aprobado en la Cuarta Sesión Plenaria del Comité Central del Partido Comunista de China (XX Comité), se trata de una hoja de ruta que, según el medio asiático, impulsa la modernización interna del país, al tiempo que ofrece respuestas concretas a los desafíos globales. Este marco estratégico, centrado en la reforma integral, el desarrollo de alta calidad y la apertura institucional, refuerza el rol de China como motor de estabilidad y progreso compartido.

Rusia lista para exportar tecnologías energéticas a países BRICS. El titular ruso de energía, Serguéi Tsiviliov, dijo hoy que las empresas de combustibles y energía de su país desarrollaron tecnologías competitivas listas para entrar en los mercados internacionales, principalmente en los BRICS. El ministro, quien ofreció declaraciones este lunes a la prensa significó que hay muchos ejemplos de las posibilidades competitivas de las empresas rusas en el mercado energético no solo en los Brics, sino también en el Medio Oriente y en África.

CEPAL actualiza las proyecciones de crecimiento para ALC. La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) actualizó sus proyecciones de crecimiento para la región y estima que el producto interno bruto (PIB) aumentará 2,4% en 2025 y 2,3% en 2026. La nueva estimación para 2025 representa una revisión al alza respecto al 2,2% previsto en el Estudio Económico de América Latina y el Caribe 2025, publicado el 5 de agosto pasado. Esta sería la segunda revisión al alza desde abril, cuando la previsión del crecimiento regional fue de 2,0%. Con esta actualización, la expectativa del crecimiento regional es igual a la presentada en diciembre de 2024 (2,4%).

La actividad fabril de Japón alcanza su mínimo en 19 meses, según muestra el PMI. El sector manufacturero de Japón se contrajo en octubre al ritmo más rápido en 19 meses debido a una caída más pronunciada en los nuevos pedidos, mostró el viernes una encuesta del sector privado.

El índice de gerentes de compras (PMI) manufacturero de Japón del S&P Global Flash cayó a 48,3 en octubre desde una lectura final de 48,5 en septiembre, alcanzando el nivel más bajo desde marzo de 2024. Se ha mantenido por debajo del umbral de 50,0 que separa el crecimiento de la contracción durante cuatro meses consecutivos.

La actividad empresarial alemana alcanza su máximo en más de dos años, según muestra el PMI. El sector privado de Alemania registró en octubre su mayor crecimiento en casi dos años y medio, impulsado por un sólido aumento de la actividad de servicios, mostró una encuesta el viernes.

El índice preliminar compuesto flash alemán de gerentes de compras HCOB, compilado por S&P Global, subió a 53,8 en octubre desde 52,0 en septiembre, lo que marca el crecimiento más rápido desde mayo de 2023 y superó las expectativas de los analistas de 51,5.

Precios del petróleo. El martes 21 de octubre, luego de haber repuntado nuevamente el precio el jueves pasado, cuando el Brent volvía a cotizar alrededor de los US\$62 por barril tras caer un 2,2% en las dos sesiones anteriores, mientras que el WTI se acercaba a los US\$59, ha vuelto a prevalecer la tendencia bajista, de modo que el WTI se cotizaba a \$57,55 USD en el Nymex, en tanto el Brent lo hacía a \$ 60,77 USD en el ICE, acentuando la tendencia bajista manifiesta durante las últimas semanas.

Precios del petróleo vuelven a caer. Los precios del petróleo volvieron a caer este lunes 27 más de uno por ciento, después del repunte del jueves - viernes de la semana anterior, influidos por los tratos económicos entre EE.UU. y China, luego de que las autoridades económicas de Washington y Beijing esbozaron un marco para un acuerdo comercial. Tal situación alivia los temores de que los aranceles y las restricciones a las exportaciones entre los dos mayores consumidores de petróleo del mundo afecten al crecimiento económico mundial. Los futuros del Brent de referencia europea cedieron 75 centavos, 1,1 por ciento, a 65,19 dólares el barril,

y los del West Texas Intermediate en Estados Unidos (WTI) restaron 71 centavos, 1,2 por ciento, a 60,79 dólares.

Mientras que, este **martes 28** el WTI cotizaba a 59,94 dólares en el Nymex de Nueva York, en tanto el Brent lo hacía a 64,20 dólares en el ICE de Londres, revertiéndose la tendencia bajista, propia de semanas anteriores.

La enorme volatilidad de los mercados parece obedecer al efecto de la especulación, de modo que cuando el precio baja, salen los compradores a adquirirlo y esta situación provoca una repunte en los precios por el incremento artificial de la demanda, que tiene a su vez un efecto en la contracción de la demanda real y entonces el precio suele bajar nuevamente.